
 

 

 

 

 

 

  



 

 

 

「難忘」 

Alan 賴仲斌 
傳道同工 
2020 年對每個人來說，都是「難」以「忘」記。我相

信你也是，有好多說話不用說得那麼白，一切在心

中！ 

 

今年對我來講，都有不少「難」的經歷。 

「難」——從來沒料到要每日帶罩出街、保持社交距

離、限人數吃飯，甚至飛去探外父外母都變成不可能； 

「難」—— 農曆年放假回港第一天，就要自錄崇拜講道。這是我第一次不是面對面對著人講

道； 

「難」—— 要快速轉型至網上聚會，學習怎樣帶領，又「新手」地給tips各組長； 

「難」—— 牧養人但不能面對面，真是十分糾結； 

「難」—— 香港不但沒有好轉，而是變得更灰暗。真心愛香港的人，身心靈被欺壓，生命受

威脅；身邊不少朋友已經，或決定離「家」出走（包括傳道人朋友）； 

「難」—— 作為人父，是否要鼓勵兒女出走去較自由、較廣闊的地方讀書和生活？還是留港

與父親並肩作戰？ 

「難」—— 因為往往活於兩難之間。但跟隨主又何嘗不是呢？ 

失望之時，仍存盼望； 

眼見不公義，仍信公義主； 

對惡人懷憤怒，仍信善能勝惡。 

 

這些「難」的經歷，處處提醒著自己不要「忘」—— 

不忘香港這兩年發生的事情； 

不忘真理使人得自由； 

不忘福音可改變惡人； 

不忘主的恩典和美善，一直眷顧著自己； 

不忘身邊與自己同行的家人、朋友，及主內弟兄姊妹； 

不忘天上的家才是永恆。 

 

最後，與你分享今年一首令自己「難忘」的詩歌。這首歌由德國基督徒潘霍華（1906-1945）

寫於 1944年 12 月，此為他最後的詩作（他最後被希特拉判處死刑）。 

 



 

 

 

 

《恩主美善愛眷》 

 

Verse 1 

塵世變故 我知有恩主看顧 

除去驚慌 頃刻安慰引牽 

期盼與祢挽手 縱艱辛不變 

迎向新天 光輝終必得見 

 

Verse 2 

沉痛 困惱 創傷至今都憶記 

沉重過去交織 捆綁 壓逼 

求祢賜我眾安穩 施恩釋放 

憐憫 關心 體恤孤寡小眾 

 

Verse 3 

如祢要賜予我眾險阻挑戰 

沿各處披荊斬棘風雨飄 

前往哪裏靠主可心堅不怯 

如得賞恩膏 謹遵主旨意 

 

【副歌】 

是主傾出真光照 美善愛眷 

路遠也可堅守 因祢護航 

夜幕低首 日光高昇 主引領 

信靠救主恩看顧達雋永 

 

真係好愛香港和活恩家的 Alan 上 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

「難忘…祢」 

Loarainne 鄧煜芬 
傳道助理 
時光飛逝，2020 年很快就會過去。回顧這一年，經歷了

香港社會的動盪、新冠肺炎的肆虐和事奉上的轉變，實在

是令人難忘！  

過去一年，面對政治環境的轉變，眼見社會上很多不公

不義的事情，讓我這個土生土長、在香港生活多年的人

感到痛心。身邊陸續有朋友選擇離開往別處生活，有親友

亦開始計劃移民，實在令人感到無奈及唏噓！說真的，我有時亦會感到失望及灰心。幸好，天

父常常提醒我，祂是掌管歷史坐著為王的那一位，叫我能靠著祂仍心存盼望。  

 

我亦沒想到自己要離開事奉多年的母會重新尋找事奉工場。老實說，完成學業出來工作後，從

未試過沒有工作的日子。突然間，年頭那四個月待業在家，實在有些不習慣。但原來一切都有

神的美意！自去年年底，媽媽的健康開始出現不少問題，有更多照顧上的需要。這段時間正好

我賦閒在家，可以照顧媽媽，實在要感恩。雖然，為了能獲得更合適之照料，媽媽最終還是入

住了老人院，但過程中我見到神的恩典，並見證到神的道路高於我們的道路！ 

 

說到另尋事奉工場，實在要感謝神讓我能繼續服事祂，並帶領我加入活恩堂事奉。我加入活恩

時是五月，正值第二波疫情，教會沒有實體聚會，實在感到困難。進入一個新的事奉工場，需

要重新適應那處的文化，又要逐一認識那裡的群體，見面接觸是不能缺少的。奈何受疫情所

限，一切都未能按常況進行，心裡都有些焦急。幸好透過網上的小組聚會，讓我可以慢慢與弟

兄姊妹認識，之後到恢復實體聚會時，就能再進一步增加彼此的接觸，現在總算認識了大部份

的會眾。當然，仍需要時間來互相建立情誼。但過程中實在要感謝同工們的支持及鼓勵，並要

多謝弟兄姊妹們的接納和包容。2020 年對於教會或是弟兄姊妹都不是容易的一年，前景是怎

樣沒有人知曉，但我深信大家仍可互相勉勵，彼此扶持，相伴前行。 

 

執筆之時，疫情又進入第四波，教會再次停止實體聚會。當我們落在禍患中，經歷難處，我們

難免感到憂慮徬徨；但我們須認定一個重要的真理，就是神掌管一切。雖然我們不明白事情為

何如此發生，但我們知道神使這事情成就，乃是按著祂的計劃和目的而發生。我們雖然不知將

來會如何，但我們深信神使萬事互相效力，叫愛神的人得著益處。縱然很多的艱辛困苦叫人難

以忘記，但神的恩典和永恆不變的愛更能銘記心上。 



 

 

2020 難忘這一代人 

Gary 吳江鴻 
MAP 全職事奉受訓同工 
生在呢個咁嘅世代，你會自憐？定係好似我咁感到興

奮？ 

有句俗語＂被時代選中嘅細路＂ 

其實我只認我係＂被時代選中嘅中老＂ 

在這一代人難.生活，難.生存，特別在信仰路上難.順服 

合起雙眼回想一年過去，為何難忘這一代人？ 

今年聽得最多嘅係要移民，對政府失望，香港冇希望。 

頓時覺得生命真係很難，這一代人為何要思考這些問題？ 

當你停下想想，其實每一代基督徒都有面對嘅困難。 

今年服侍好多困難嘅地方，好多新嘅改變， 

崇拜轉網上....難 

服侍弟兄姊妹...難 

門徒訓練...難 

你見到後會唔會感到興奮呢？ 

個人非常興奮，每當一個改變嘅時候都係一個好嘅機會。 

呢段說話係我這一年最深刻嘅一句說話。 

一個基督徒，回應上帝嘅時候往往都係都係需要踏前一步面對新嘅挑戰。不只我們這一代，我

相信每一代嘅基督徒都是這樣的。 

今年重新去思考生命本來就冇我們所想像嘅咁長遠，背上十架跟隨基督耶穌事實遲一步就會好

遲。 

這代人很多事都令我們感到氣餒，傷心，絕望。相反面對困難嘅時候更加多係盼望。 

 



 

 

農曆新年活動 

Roger 賴志仁 

當 Gary 兄弟囑咐我分享一下 2020 年農曆新年前夕， 

衆弟兄姊妹共聚一堂書寫揮春的體會時， 

一幕驚心動魄的場面不其然再次湧上心頭⋯⋯再次使我有點汗顔。 

 

當初弟兄邀約我主持寫揮春的項目時，我已表明我只不過是

跟從坊間老師學寫毛筆字，總共不超過 100 小時。請注意， 

我寫的不是書法，書法是藝術，我寫的只是中文字，中文字

呀！ 

 

回想那天，當我發現其中

一位姊妹氣定神閒地提筆

疾書，筆走龍蛇，且字體秀麗時，我簡直佩服得五體投

地。這同時也讓我慚愧、驚訝不已——原來活恩堂的兄弟

姊妹們，個個可都是身懷絕技，臥虎藏龍之輩啊！ 

 

中國的書法博大精深，即使是欣賞，也得累積數載的經

驗，才能略窺門檻，如要寫上像樣的筆劃結構，那花上

一、二十戴的時間

也不為過。 

 

今回辦的寫揮春項目，除了主持人不濟之外，其餘的

都辦得有聲有色。在濃濃的墨香飄逸中，帶出節日歡

愉的氛圍，男女老幼不分，各自埋首苦幹，舞弄出不

一樣及別出心裁的揮春來。 

 

以往，中國人過的春節都以放鞭炮、寫揮春作點綴，但現在沒有鞭炮了，若果能保留寫揮春的

習俗，除了把生活品味提高一個檔次外，對弘揚中國文化，也發揮著積極的作用。 



 

 

工福服侍 

Eric 張志遠 

 

堆積如山的郵件，厚重的工作文件…… 

工作總是讓人喘不過氣。周末是打工仔的「福音」， 

帶來的不是甚麼期望，也不是救贖生命的事情，而是軟熟的床墊，幫助調節因忙碌而變得急燥

的呼吸，可讓我埋頭尋回悠然自得的自己。相較於投放精神和時間與他人生命交織，這簡直奢

華至極。他人的故事，仿似肥皂劇一般，閃爍而逝。陷入麻痺狀態的腦袋，擔心卻又提不起

勁。要看到和正視他人需要，真是考驗我們的愛心和同理心。幸好，我突破到此障礙，可能是

自己小時候的經歷，我理解他們的需要，但更重要的是神的愛，使我能愛別人，及投身工福侍

工。 

回到疫症前，我與活恩的弟兄姊妹們定期參與探訪活動，間中也會到工福教導小學生，服侍老

幼中青群體。病毒來襲，令人防不勝防，顧及義

工們安全，工福不得不把所有關顧活動剎停。我

感覺到服侍不是必然有的機會，平日我們可以

「選擇」服侍，卻我們漫不經心；當失去選擇

時，我們甚麼也不是。當其時，大家自各自忙於

抗疫，把需要關顧的都遺忘。的確，疫症橫行，

社會各階層都受到一定影響，常人的生活變得一

團糟，加上疫情反復，與我們口中的正常生活，

似乎隔著鴻溝。 

幸福的我們在家中有自己空間的，能盡情投人到網路及遊戲中，於疫症橫行之時，仍能忘憂解

困，尋找著、開寫著「另一」人生。工作大可「WFH」，彈性十足，雖然沒有了固定工作時

間，但取長補短，時間調配變得進可攻退可守，落入不敗之地。反觀社會上有很多有需要人

士，一家幾口困於百尺當中，擠滿的盡是家當，舉頭看到的盡是生活困逼，不要說七步成詩，

孩童要在家多走幾步，已可說是一個遙不可及的夢想，更難想像，要他們在家工作、在家學

習。狹窄環境，時刻都幾目相投，盡是惡夢。就精神層面來說，也算是一種折磨。此時此刻，

他們活得更苦，需要也變得更多，轉身就是傢具的環境下，能有社交生活，走出四面牆，能使

他們舒解生活帶來的悶氣。 

 

幫助他們，在生理上不是愉悅的事。除了身為上班一族的我想在周末睡飽，自然醒來，開始美

滿的一天外，更多的是害怕受到感染。可怕的病毒仿似在人與人之間築了一面牆，阻礙人交



 

 

流。今天，我並不是想說我受到甚麼感動，或是祈禱後得到力量，然後勇者無懼地服事。但即

使甚麼光景，我們還是要在服事路上努力。困難無阻福音傳開。我確信的是，上帝創造我們

時，給我們腦袋是要我們思考用不同的方法，繼續進行主交給我們的事。當然我們要做好預防

措施保護自己，至於會不會感染，就留給上帝保守了。 

還好我在疫症嚴重時，參與了福音網上教學。看到小朋友享受過程，學習溝通，我也樂在其

中。開初，接觸素未謀面的小朋友，我都害怕沒有話題，現場會變得一片死寂。還好有兩位姊

妹壓壓場，加上小朋友也很主動，距離都更易拉近。課堂中，除了講講科學，也會問到他們的

日常，去甚麼地方遊玩等等。還好我與我家外甥時有閒聊，跟他們也未致於有代溝。跟他們交

談，其實是「手板眼見功夫」，只要願

意打開心窗，絕不是難事。有幸的是，

年中疫情有所緩和，與小朋友有面對面

活動的機會，碰到網上教室的其中幾位

小朋友，發現他們還記得我，在現場嘻

嘻哈哈地玩耍；也認識了他們另外的一

面，氣氛真是很歡樂熱鬧。此時此刻，

這些景像顯得格外珍貴。服事的機會真

的不是必然，請珍惜我們應該要做的。 

工福的服事給我最大的提醒是，每個基

督徒都是平凡人，在侍工的路上，真的不需要過人才能，只要有服事心志，有耐性的陪伴，已

經非常足夠。當中，成就別人，同時也使自己成長起來。不要想太多，儘量去做，其他交給上

帝就可以了。有如腓立比書 4:6 提到，「應當一無掛慮，只要凡事藉著禱告、祈求，和感謝，

將你們所要的告訴神。」 

或許每個時代都會有它的難處，但人的本質並沒有改變，我們還是罪人，會離棄神，需要主的

拯救；在生命中亦面對著困難，需要安慰、慰問和愛。所以，生命的道並沒有過不過時，只有

不同時代、境況，有不同的表達方式，重要的還是我們依靠上帝，用主純正的道回應世界的

事，接待世上的人。 

希望經歷今年後，當世界回到正常時，自己繼續有堅忍的心，勇往直前地繼續擔起別人的事。 

用腓立力書 3:13，勉勵自己︰ 

「弟兄們，我不是以為自己已經得著了；我只有一件事，就是忘記背後，努力面前的，向著標

竿直跑，要得神在基督耶穌裡從上面召我來得的獎賞。」 

 

 



 

 

1 領 1 門徒訓練 

細 Mandy 黃惠文 

 

大家好，想簡單跟大家分享早前參加教會的  

［1 領 1 門徒訓練］的學習與感受。 

過往曾參加過類似的訓練，然而，每次與弟兄姐妹一同翻開

與學習聖經，幫助我對上帝話語有更深的理解、提醒及反思。 

1.「門徒」這身份？ 

凡不背著自己十字架跟從我的，也不能作我的門徒。 

（路加福音 14:27） 

記得在第一節課堂裡，學習「門徒」，從經文路加福音 14 章 26 

至 33 章中，帶動我反思自己作為「門徒」的身份。門徒不只是指相信耶穌基徒的人，更是那

些跟隨耶穌是信徒。所謂的跟隨不只是口裡承認，更是遵從祂的教導、活出祂的話語。在反思

自己「門徒」這身份時，實在感到有點羞愧，因為自己確實沒有常常行出祂的教導。同時，感

恩的是，耶穌基督捨己犧牲的愛能幫助及激勵我努力作耶穌的「門徒」。 

2「聖經」為至寶？ 

「聖經都是 神所默示的，於教訓、督責、使人歸正、教導人學義都是有益的，叫屬神的人得

以完全，預備行各樣的善事。」（提後 3:16-17） 

在認識「聖經」過程中，也被提醒自己看待聖經（神的話語）的態度。曾經有段時期，我很熱

衷於學習聖經，常常思考默想，其中一個原因覺得聖經是上帝直接對人的說話，實在很難得、

很感恩自己藉著聖經被教導，所以當時我以「視耶穌的話語為至寶」的態度一直追求。然而，

回港後一段的時間，卻漸漸淡忘了當時對研讀上帝話語時的認真及重視。［1 領 1 訓練］中提

及的經文，特別是提摩太後書 3 章 16 至 17 節，再次被檢視自己對聖經的態度，有沒有存著謙

卑的心去被上帝的話語所教導及改變，實在是很大的提醒。 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

3. 生命的守望與牧養！ 

「我們既是這樣愛你們，不但願意將 神的福音給你們，連自己的性命也願意給你們，因你們

是我們所疼愛的。」（帖前 2:8） 

當中在［1 領 1 訓練］裡，最深刻的學習是「生命的守望與牧養」。在查考經文《帖撒羅尼迦

前書 1-3 章》時，很深刻感受到當時保羅對年幼教會的關愛和服侍，常常為他們禱告、鼓勵他

們認識真理、服侍耶穌，及對生命改變而感到的欣喜，這一切都是出於保羅對當地的愛，這愛

是從耶穌而來。在訓練過程中，也感受到牧者 Alex 對我們這群「小羊」的守望和牧養，不只

教導我們聖經的知識，也為我們每個組員禱告、鼓勵組員互相分享與學習、聆聽我們在［1 領

1］的預備中所遇到的困難等等，甚或鼓勵我們回顧自己生命被耶穌改變的經歷，都鼓勵我以

一顆「願意的心」向人傳福音、甚或與其他人開展《1 領 1》。 

感恩可以有這段學習《1 領 1》的經歷，當中有學習、有鼓勵、有反思，讓我更有力地繼續走

這「信靠耶穌基督」的道路。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Andrew Siah’s Sharing 

 

Hi 活恩堂. I’m Andrew Siah. It’s been a long time and 

I pray this letter finds you all in good physical, mental, and 

spiritual health. My time of studies in HK has come to an 

end, as I’ve been accepted for a transfer programme to the 

US. I’m presently on a gap year till September 2021 due to 

Covid and have been spending it in Malaysia. 

The past year has its ups and downs. On the bright side, I was able to 

spend more time with my family. They have aged. My parents 

are now older and my younger sibling prepares to leave the 

nest. These days of the whole family being together is limited. 

And I give thanks for every day of it. Since we’re at home 

facing each other 24/7 for months on end, it has been tough on us sometimes, to be patient and to love 

one another. But through it all, we learned about each other more. That is to be thankful for. 

These quiet days have also forced me to introspect spiritually. Through the bible and conversations with 

mentors, my faith has been challenged to grow, with questions such as “where is God now in such times 

of suffering?” and “why is there little empirical proof of God?” Due to my science background, 

I’ve always been interested in these topics more - like doubting Thomas, who wished to see the nails in 

Jesus’s hands before he believes in Jesus - so I’ve always wished to explore the search for God. This 

year has made me dived and read deeper into these questions. If you have books or articles or interest in 

similar matters, I’ll love to connect. 

My year and a half in HK have been blessed and graced by all of you. 星期四小組 has shown me about 

HK culture and grown me deeper in Christ. To friends who have come for meals in CityU, you have 

always been a delight. Ps. Alan and Gary leading and encouraging the CityU Bible Study Group. And I 

pray there’ll be many more that come to know and love Christ whilst studying in HK because of your 

faith.  

Thank you for fighting the good fight, and edifying your brother in Christ with such Godliness. Till the 

next time, friends.  

With love and many misses,  Andrew. 

 

 



 

 

新手爸爸 

Simon  莊祥淋 

隔着手術的淺藍色布塊，第一次聽到寶寶

的喊聲，喊聲如青蛙的叫聲一般急，內心

很是激動，不久後見到護士抱着細小的他

走過來，給侍產時的我抱在手上和太太一同

合照，真的很怕一不小心會抱不緊軟綿綿的他，

這一刻內心真的很悸動！我當爸爸了…… 

在兒子——梓諾出世數天後，就迎來了我的

第一個父親節。第一次過父親節內心感觸良

多，沒想到自己現在也晉升成為可以過父親節的一

員。當了爸爸後，睡眠時間減少了，體重卻增加了，不過最重要的是對家庭的責任感

加重了許多，不單是對小孩，對老婆和家人也是，連生活的步伐也比較以家庭為重。 

由太太懷上寶寶至寶寶出生後，在不同階段都有很多「第一次體驗」。不容易的例子有

大人們和寶寶都睡不安眠、自己和太太溝通的時間變少、少了時間和朋友接觸等。但

同樣地，與寶寶的珍貴經歷也有很多，例如出外揹寶寶、換尿片、餵奶給寶寶、幫寶

寶洗澡、幫他洗衣服和晾衣服、講故事給他聽、和他一起玩耍，以及唱詩歌哄他

睡……同樣很重要的就是在太太產後照顧她、以及在生活和工作之間與時間競賽，還

有一點點地學習更多的育兒知識。很感謝兩邊的家人親身教授育兒技巧和對我們的實

質支援，還有他們對寶寶厚重的愛、照顧和付出，真的很感動和感謝神！還有謝謝牧

者、教友和朋友們對我們的關愛和支持，真的很窩心！份外的貼心！ 

成為父親後，深刻地感受到自己不再年輕，但我內心非常感恩，感謝上帝，知道這是

上帝賜給我們家最棒的禮物，更願意無條件地付出。身為一個父親，最大的使命就是

建立健康的家庭，認知自己父親身份的重要性，願意不斷學習，學習給予更多的愛，

並成為孩子生命的榜樣，讓自己的小孩子走上正確的道路。但這件事真的不容易，需

要倚靠上帝更多，讓神來帶領。我很感謝上帝幫助我學習去承擔父親這個角色，以喜

樂的心來面對和滿足太太、孩子的需要。 

 

 



 

 

 

【新手爸爸的心底話】 

親愛的老婆，我很愛妳，非常感謝老婆為我和孩子的付出。親愛的梓諾寶寶，歡迎你

加入我們愛的家庭，我會努力成為更好的丈夫和父親，我們會一起經歷在主內美好的

每一天。 

願這句聖經金句成為我們一家，以及有小朋友或將來會有小朋友的你們的座右銘：「教

養孩童，使他走當行的道，就是到老他也不偏離。」（箴言 22：6） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

新手媽媽  

Jessice 徐沛昕 

作為一個新手媽媽，在照顧小朋友的時

候，常常會遇到很多困難或憂心的事。

但感謝主，透過這些經歷讓我在祂裡有新的

學習和經歷。 

 

我本身是一個很喜歡計劃的人，例如約朋

友吃餐便飯會提早一個月約，讓我可以好好安排

其他時間的活動。如果今天不知道明天要做什麼或發生什麼事，我便會有種不安全的

感覺。但自從有了小朋友後，很多事也要按著他的步伐去調節，例如何時戒夜奶、何

時懂得轉身、何時懂得自己吃飯等等，真是個個小朋友都有他們的時間，若我計劃好

何時要做到這事情、那事情，給自己的壓力反而會更大！神在過程中讓我知道照顧小

朋友的過程必須相信神的帶領和時間。就像我們人生也常會有不同經歷，好讓我們學

習對神的信心和帶領！ 

 

還有，神也透過要我照顧小朋友，讓我學習忍耐的功課。當天藍還小的時候，有時半

夜會喊醒，有時哄哄他，很快便可繼續睡覺。但有一兩次，試過醒了起來抱了他三小

時才肯入睡，想起也覺得身心靈疲累！在我抱著他的過程裡，當然很想放棄，放下他

便算，不理會他。但我知道後果就是他會哭得更嚴重，令全屋人也不能入睡！我唯有

繼續撐（真是非常眼瞓和疲倦！），直到他肯再入睡為止。我那時候真的覺得自己的忍

耐力多了很多！ 

 

我相信在未來的日子，在照顧小朋友時必定會有更多挑戰。求主給我從祂而來的智慧

和眼光，去教養我們的下一代，並時常倚靠上帝。 
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